



En 2021, el Perú celebró el bicentenario de su independencia, y, este año, los dos siglos de relaciones diplomáticas con Chile.

PERÚ Y CHILE

200 AÑOS DE RELACIONES DIPLOMÁTICAS: UN LAZO DE AMISTAD, COOPERACIÓN Y COMPLEMENTARIEDAD

En este artículo, la Embajada del Perú en Chile ahonda en la fértil relación bilateral que estos dos países han logrado construir durante dos siglos, comprometiéndose a profundizarla, dotando de mayor contenido al diálogo político para avanzar hacia un futuro promisorio conjunto para ambos pueblos.

El Perú conmemora el 201 aniversario de su independencia, un trayecto bicentenario que registra importantes hitos, un camino de logros y retos no exento de dificultades, y lo hace, como durante todo ese periodo, sostenido en la fortaleza de su gente, de su espíritu de resiliencia, de su esfuerzo, de su iniciativa e ingenio, y de su amor por el país.

La ocasión resulta propicia para que el Perú y los peruanos reflexionemos sobre a qué aspiramos como país, y, en ese objetivo, afianzar nuestra presencia internacional y, en ese sentido, profundizar la integración con nuestros vecinos resulta un asunto prioritario.

El Perú y Chile guardan una relación especial y estrecha, un lazo de amistad, cooperación y complementariedad que, desde los albores de ambas repúblicas, demostró numerosos ejemplos

de confluencia de intereses y una dinámica de cooperación y amistad.

Esta dinámica de signo ahora y desde hace varios años al vínculo vigente caracterizado por posiciones comunes en el plano internacional, una dinámica agenda política, una activa relación comercial y de inversiones, así como por la importante presencia y aporte de comunidades de ambos países en uno u otro territorio.

Este 2022, este vínculo especial cumple 200 años. Entre los múltiples actos de colaboración entre las jóvenes repúblicas, se destaca, tal y como lo recoge el embajador Juan Miguel Bákula, en su libro "Perú entre la realidad y la utopía: 180 años de política exterior", el reconocimiento oficial de la independencia del Perú mediante un acta firmada por su Director Supremo, don Bernardo

O'Higgins, el 13 de octubre de 1822.

Hoy los retos son distintos, sin duda, pues no se persigue lograr la consolidación de la independencia como antaño, sino potenciar la integración entre las poblaciones de ambos lados de la frontera; ni tampoco el reconocimiento internacional de potencias extranjeras, sino trabajar con ellas y con diversos países en iniciativas compartidas para hacer frente a retos globales como la pandemia, la reactivación económica o la crisis alimentaria.

La relación bilateral tiene hoy en el Encuentro Presidencial y el Gabinete Binacional a su principal mecanismo de diálogo político y coordinación. Los gabinetes, que ya llevan celebradas tres ediciones, son imprescindibles espacios en que ministros de ambos países, liderados por los jefes de Estado, se acercan a sus poblaciones y su problemática,

adoptando una serie de compromisos tangibles y de impacto directo en beneficio de las poblaciones, fijando un derrotero a seguir para el futuro inmediato.

La última edición tuvo lugar en Paracas en octubre de 2019 y este año está prevista la realización del IV Gabinete Binacional en Chile, reunión en la que ambas administraciones vienen trabajando.

Además de que Chile es el segundo socio comercial de Perú en la región y el primer emisor de turistas, los capitales chilenos contribuyen con la economía peruana y la generación de empleo con énfasis en sectores como servicios, energía, finanzas, industrias, infraestructura. De igual manera, la economía chilena se viene beneficiando de una creciente legada de capitales peruanos creando, de esta manera, un ecosistema

binacional mutuamente ventajoso.

Perú, sin duda, el mejor ejemplo del importante nivel de integración alcanzado está dado por la dinámica relación de complementariedad entre las regiones de Tacna y Arica, entrelazadas por una historia común y lazos familiares que unen a peruanos y chilenos. Las poblaciones de una y otra ciudad comparten tradiciones gastronómicas, cultos religiosos, intercambios comerciales y lazos familiares que, en el calor de la emoción luego de dos años de separación, retomaron su fuerza con la apertura de la frontera terrestre en mayo de este año.

Estos profundos lazos humanos se reproducen a lo largo de Chile en donde la comunidad peruana, de alrededor de un cuarto de millón de habitantes y la segunda comunidad extranjera asentada

en Chile, sigue contribuyendo con el país que los acogió desde lo social, lo económico y lo gastronómico, formando además familias binacionales que encarnan de la mejor manera la hermandad entre nuestros países.

Esta relación bilateral tan profusa, fértil y de patentes resultados, alcanza su bicentenario y la ocasión nos compromete a seguir profundizándola, dotando de mayor contenido al diálogo político, con miras a un conjunto futuro promisorio para nuestros pueblos. La Embajada del Perú se complace en que tan trascendental fecha encuentre a ambos países en una de las etapas más auspiciosas de la relación y mantiene todas las seguridades, al inicio de un tercer siglo de amistad, de que los múltiples lazos que nos unen continúan fortaleciéndose.

